



第80号

発行日/令和5年2月15日

# 議会だより



「たくさんの 笑顔と元気 久米南町」



## 第6回 町招待少年少女サッカー大会

第6回久米南町招待少年少女サッカー大会が12月18日（日）、町民運動公園で開催され、津山市、赤磐市、美咲町のチームを招待し、U12の部（3チーム）、女子の部（4チーム）、U10の部（3チーム）の3クラスで熱戦が繰り広げられました。弓削・誕生寺・神目合同の久米南スポーツ少年団は、U12の部、女子の部が共に優勝、U10の部が第3位となりました。選手たちは冷たい風が吹く中、はつらつとしたプレーを見せ、会場は熱く沸きました。

目次

豊かで住み良いまちづくり  
12月定例会の一般質問ほか … P 2～7

町村議会議長全国大会に参加ほか P 8

【発行者】岡山県久米南町議会  
議会広報編集委員会

〒709-3614 久米郡久米南町下弓削502-1  
☎(086) 728-2112 (直通)  
e-mail:gikaijimukyoku@town.kumenan.lg.jp

「祭（まつり）」　あきまつり

たいこどんどん　サイコーだ

寺尾　夏花（1年）

## 新春のごあいさつ



久米南町議会議長

杉本泰治

新年あけましておめでとうございます。

令和5年の新春を迎える久米南町議会を代表して謹んで新年のご挨拶を申します。町民の皆さまには、日頃から町議会に対しまして温かいご支援、ご協力をいただき厚くお礼申しあげます。

さて、昨年は新型コロナウイルス発生から3年目となりました。これまで抑制されてきた日常を取り戻そうと、少しずつ社会活動が活性化され始めてはおりますが、年末からの感染拡大の様子をみると、まだまだ収束が見通せない状況であります。

ます。

町議会といたしましても、新型コロナウイルス感染症の早期収束を願うとともに、引き続き、町民の皆様の安全・安心な社会生活や教育への支援、また地域経済の活性化施策など、多岐にわたる課題へ迅速に取り組んでまいりたいと存じます。

議員一同、町民の皆様方の声をお聴きし、誰もが幸せを実感できるまちづくりを目指して努力してまいります。

結びに、町民の皆様方の益々のご健勝とご多幸をご祈念申し上げ、新春のごあいさつといたします。

## 久米南町の教育保育の現状他について問う

〈12月定例会〉

質問内容及び答弁は議員自らが作成、議員の責任で掲載しています。



### 久米南町の教育保育の現状他について問う



立石祐一議員

答

保健福祉課長　誕生

寺保育園の来年度の休園を撤回し保育士確保の取り組みを全力で実施する。

会計年度職員は、募集期間を昨年度より2ヶ月早め実施。3小学校の検討状況を踏まえ保護者の意見等を鑑みながら検討する。

3小学校統合及び誕生寺保育園に関する方針及び今後の対応を問う。

答 教育課長 本議会で再編方針案として

問

統合時期及び統合までの3小学校はどのように3小学校を建設する」の2点を示している。本議会に

おいては、次回の説明会及び説明内容は何か。また、保育園の一時保育の再開について来年度は改善できるのか伺いたい。

1月頃にも説明会を予定している。

答 教育課長 統合時期は、審議会により、教育委員会から統合までの

3小学校の件も含め諮問しその後、答申より施設形態や再編時期が明確になる。答申後は、保護者へのお知らせや町HPに掲載予定。会計年度職員と正職員の再開も鑑みて、説明会の時期等を調整していく。

答 保健福祉課長 説明会時期、内容について、会計年度職員と正職員の統合事例、統合事例件数、等中等教育局より令和4年度学校魅力化フォーラム行政説明において「市区町村の統合事例、統合事例件数、平成31年（令和元年）度から令和3年度の3年間43件（1055校から45校）」（一部抜粋）という数字がでています。この背景にあるのが、学校規模適正化及び学校の適正配置（通学条件）で学校小規模化の影響として、【学校運営上の課題】クラス替えができず人間関係が固定化、集団行事の実施に制約、部活動の種類が限定、授業で多様な考えを引き出しにく

い等、【児童生徒への影響】社会性やコミュニケーション能力が身につきにくく、切磋琢磨する環境の中で意欲や成長が引き出されにくく、多様な物の見方や考え方につれることが難しい等とある。久米南町は統合すると決められたが、令和2年11月の説明会から早2年、このようない影響について、



誕生寺保育園

がいるところを理解した上で、保育を取り巻く環境について本格的に議論し

しかりと理解し、住民サー  
ビスの低下により、困ってい  
る保護者

問 体温測定、手指消毒、  
毒マスク着用、常時換気、必要な場所へのア  
クリル板設置等が運用されて  
いるが、更なる対策も必  
要ではないか。

に取り上げ  
実施をして  
いただき。  
たい。保  
育園は、  
公設公営  
の意義を

久米南町の児童が受けていた可能性もないとは言い切れないのではないか。諮問機関等の立ち上げを早急に行い、統合へのスケジュー  
ルを早急に作成し示すこと、定期的なタウンミーティン  
グ等により住民への教育意  
識を高めていく等、学校魅  
力化フォーラムに取り上げ  
られるくらいの実施をして

## 町政の課題と町民の安心安全について問う

河原重義議員

A black and white portrait of architect Tadao Ando. He is an elderly man with long, thin hair and a full, light-colored beard. He is wearing a dark suit jacket over a white shirt and a dark tie. He is wearing glasses and has a thin wire microphone attached to his left ear. He is looking slightly to his right with a neutral expression.

**森づくり県民税の活用状況  
及び今後の対策を聞く。  
答 産業振興課長 森林  
系管理事業に取り組**

調査を行っており、所有者が経営管理できない場合は、林業経営者とのマッチングを行い、状況を踏まえた効果的な森林整備が図られるよう協議研究していく。森林整備、人材育成、木材利用、普及啓発の分野で活用していきたい。

か。  
問 答 国のマイナカードの交付率に準じた、デジタル田園都市国家構想交付金への取組みは検討しているか。  
開設を実施し、促進に努めたい。  
問 答 総務企画課長 検討を進めている。  
スクールバスの運行上の管理実態等について  
指定業者への指導監督は充分できている

**答** 稅務住民課長 申請件数は10月末現在で49・66%、交付件数は45・1%だ。本町では高齢化率が45%を超える状況の中で

について  
マイナカードの本町で  
の交付と周知の状況

日のワールドカップ日本代表の健闘に例えて言うと「久米南町の新しい景色」をぜひ検討していただきたい。

町長 担い手育成、確保も重要であり、今の気候変動の中で何がで  
きるか研究していきたい。  
マイナカードの申請交付  
状況と、更なる取組みについて

答 マイナカードの本町での交付と周知の状況を聞く。

問 税務住民課長 申請件数は10月末現在で49・66%、交付件数は45・  
1%だ。本町では高齢化率が45%を超える状況の中ではあるが、引き続き、申請のサポートや休日公布日の開設を実施し、促進に努めたい。

答 国のマイナカードの交付率に準じた、デジタル田園都市国家構想交付金への取組みは検討しているか。

問 総務企画課長 検討を進めている。

問 スクールバスの運行上の管理実態等について

答 指定業者への指導監督は充分できている。

「ほつと」  
休みゼロ  
みんなそろって  
ほつとする  
杉本柳（4年）

**答** 教育課長 通学バス 内に児童生徒が取り 農業の転作に対する対応について

農業の転作に対する対応について  
とつて持続可能な農業経営ができるようになりたい。

残されることの無いよう注意を払うことなど、月1問

問 転作制度の廢格化について所感を伺う。  
町長 今後5年間、安心安全な運行が保  
国道358号線跡地等の改修について

に必要な指示等を行つてい  
る。児童生徒への適切な気  
配りも配慮するようにして  
いる。

答 水張りをしない水田に対する交付金の対象外になると、制度厳格化については、中山間地域である本町の農業経営にはそぐわないと考えており、国の動向を注視しながら、農家に

とて持続可能な農業経営ができるようになりたい。  
国道、JR津山線踏切等の改修について

いたい。

安全な遊び場については、弓削、神目、誕生寺にそれぞれる広場の維持管理を継続したい。ファミリーサポートセンターについては、津山ファミリーサポートセ

子育て環境の充実と農業政策の充実を

近藤  
賢司 議員

リーサポートセンター、子のいる家庭への支援センターの設置など、有効な施策として考えられる。以上4点

問 米価の下落、肥料、原材料等の高騰によ

答

**答** 課長 教育  
そのよう  
な事案発生  
があつた場  
合には、速  
やかに学校、  
教育委員会  
へ連絡が入  
ることになつ  
て いる。



弓 削 踏 切

子育て環境について問う  
問 子育てしやすいまちづくりのために、子育て世代の保護者の負担軽減や子どもの健全な発達は、人口減少する過疎地域である本町にとって、重要な施策と考える。その具体策として、①子育てに配慮した公営住宅の建設。②徒歩により10分以内で行けるような公園設置と遊具の充実。③町の出産費用の一部助成の現在上限5万円を10万への増額。④町独自のファミ

問

子育て環境について問う

A black and white portrait of Wang Qishan, a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a suit and tie.

困難である。今後は民間活力の導入を図ることが必要である。住宅施策については、分譲宅地購入助成金や、若者住宅補助金、民間賃貸住宅家賃助成などある。

**保健福祉課長** 町では「久米南町子育て

**答** 保健福祉課長 町では「久米南町子育てプラン」を策定し、取り組んでいる。子育てに配慮した公営住宅の建設については、該当プランに計画しているが、多大な建設費用を要するため、新規の建設は

**答** 産業振興課長 厳しい状況の改善のため、農地の保全と流動化、次代の担い手確保と育成、農作物の高付加価値化の推進に、今まで同様に取り組む。支

答

**答** 産業振興課長 厳しい状況の改善のため、農地の保全と流動化、次代の担い手確保と育成、農作物の高付加価値化の推進に、今まで同様に取り組む。支

援については、中山間地域等直接支払、多面的機能支払、農業次世代人材投資事業、水田活用直接支払交付金をはじめ、国・県・町の各事業の推進・周知に努めたい。耕作放棄田への取り組みは、他の市町村の先進的な事例などを研究し、検討していく。

問 高騰する肥料代への町独自の補助、堆肥使用等への補助制度を積極的に進めていくべきではないか。また、耕作放棄田を有効に利用するための審議会やプロジェクトチームを

の取り組みは、他の市町村の先進的な事例などを研究し、検討していく。

立ち上げ、行政が主導しながら抜本的な対策をとつていく必要もあるのではないか。

### 答

産業振興課長 肥料

等の高騰による町の

独自的な補助事業は検討さ

せてはいたが、国や

J A、県が補助する肥料高

騰対策への推進に努めてま

いりたい。緑肥等の助成は、

県の事業でお願いしたい。

耕作放棄田の審議会の設置

については、他市町村の状況等、審議会があるところ

の状況をお伺いして検討し

ていきたい。

### 答

教育課長 教育

環境について 本町における、児童生徒の不登校の実態について、不登校問題があるのであれば、児童生徒に対する支援、取り組みについて伺いたい。

### 答

教育環境について 教育環境について

本町における、児童

生徒の不登校の実態

について、不登校問題があ

るのであれば、児童生徒に

対する支援、取り組みにつ

いて伺いたい。

## 教育環境について問う

小坂 守 議員

いじめの問題はあるのか。あれば児童生徒

に対する支援、取り組みについて伺いたい。

答 教育課長 小中学校

でいじめの認知につ

いては、今

年度にいじ

めが解消し

た事案もあ

るが、現在

見守り中の

事案も数件

小中学校に

それこれら

年度にいじ

めが解消し

た事案もあ

るが、現在

見守り中の

事案も数件

小中学校に

それこれら

年度にいじ

めが解消し

た事案もあ

るが、現在

見守り中の

事案も数件

小中学校に

それこれら

年度にいじ

めが解消し

た事案もあ

るが、現在



久米南中学校

### 問

不登校、いじめの問題は、児童生徒、保護者においても大変デリケートなこと。支援、取り組み

### 問

いじめの問題はあるのか。あれば児童生徒

に対する支援、取り組みについて伺いたい。

答 教育課長 小中学校

でいじめの認知につ

いては、今

年度にいじ

めが解消し

た事案もあ

るが、現在

見守り中の

事案も数件

小中学校に

それこれら

年度にいじ

めが解消し

た事案もあ

るが、現在

見守り中の

事案も数件

小中学校に

それこれら

年度にいじ

めが解消し

た事案もあ

るが、現在

見守り中の

事案も数件

「ほつと」 安心し ほつと一息 つける家

大家 瑞稀（6年）

において充分な配慮をして  
頂きたい。

## 防災行政無線、告知放送について

取り付けされている  
機器が故障した時、  
すぐに対応してもらえない  
と住民の方からの声を聞く  
が、現状における対応はどう  
のようにしているか。又機  
器の更新の予定はあるか。

**答**  
総務企画課長 行政  
情報の提供手段に平  
時は告知放送、非常時に  
は防災行政無線を活用して  
いる。機器の取り換えに時  
間を要しているのは告知放  
送の端末で、発注から納品  
まで約半年を要しているの  
が現状。防災行政無線の戸  
別受信機については、いく  
らか在庫があり、対応は可  
能。機器の更新については、  
必要に応じた対応を考えて  
いる。

**問**  
防災行政無線、告  
知放送は、住民の皆  
様に色々な情報を伝える重  
要な手段なので早急な対応  
をお願いする。

## 3 小学校再編方針で問う

政廣 幹夫 議員

ない。

それでは、神目地区  
または誕生寺地区へ

の新小学校建設は、小中一  
貫校を目指す場合は無理だ  
と理解できる。

**問**  
3小を統合し、新小  
学校を建設するとし  
てあるが、完成時期をいつ  
と見込むか。

**答**  
町長 教育審議会の  
なかでの話になり、  
その進捗により、建設の時  
期は大きく変わるとと思う。

**答**  
教育長 小中一貫校  
や誕生寺に小学校を建設の  
場合、小中一貫校は成り立  
つか。

**答**  
教育長 小中一貫校  
は、横ではなく縦の  
移住があり、2名よ  
りは増える予定だ。新小学  
校ができるまで長くなる場  
合、教育委員会としては、  
何とか現状を続けていきた  
いが、審議会で、複式でや  
りなさいとか、できるまで  
3校を一つにした方が良い  
とか、仮にそういう答申が  
出た場合は、それを尊重し  
ながら計画する。

ので、近いに越したことは



問

3小統  
合との  
関係ではそ  
うだろ  
うが、あ  
まりにも少な  
い人数がゆえ  
に、不利益が  
生じる懸念が  
ある。移住が  
あり2名より  
増え  
るとい  
うが、保護者に  
は3小統合ま  
での間、新1  
年生は、誕生  
寺と弓削との  
1クラスとい  
う選択肢があつ  
てもよいので  
はないか。可能かどうか検  
討されたい。1年か2年と  
いつても、小学校の1年、  
2年、3年生は、「三つ子  
の魂百まで」で、非常に大  
事な時期だ。



弓削小学校

問

3小統  
合との  
関係ではそ  
うだろ  
うが、あ  
まりにも少な  
い人数がゆえ  
に、不利益が  
生じる懸念が  
ある。移住が  
あり2名より  
増え  
るとい  
うが、保護者に  
は3小統合ま  
での間、新1  
年生は、誕生  
寺と弓削との  
1クラスとい  
う選択肢があつ  
てもよいので  
はないか。可能かどうか検  
討されたい。1年か2年と  
いつても、小学校の1年、  
2年、3年生は、「三つ子  
の魂百まで」で、非常に大  
事な時期だ。

**問**  
教育審議会の答申が  
出なければ話ができ  
ないと言うが、町民からは  
いっぱい出てくると思う。  
それに答えられない説明会  
なら全く意味がない。

**答**  
教育長 説明会の時  
期までに決まったこ  
と、できる限りの質問に答  
弁したい。

**問**  
1月に説明会をする  
というが、何を話す  
のか。

**答**  
町長 おっしゃられる  
とおり。この議会で  
説明していることしかでき  
ないので、説明会に出ても

問

統合後の地域振興策  
もビジョンも何もない  
ことがよく分かったが、不  
要となる3小学校解体費用  
は、どの程度と考えられる  
か。

## 序舎等複合施設ほか

**答** 総務企画課長 何もはじていなが、中

央公民館ぐらいか  
と上かと思う。これまで町長も申し上げたが、小学校として使用しない土地建物

は、地域の声を聞きながら、その活用を検討したいといふうこととは、多分変わつてないと思うので、代弁させていただく。

学校以外の「利活用」と言つても、現実問題としてはないと考える。厄介な空間、中の見えない空間が地域に残る。使い方がないなら、更地も大きな選択肢として考えるべき。

光元一郎議員



りに努めてもらいたい。  
**答** 町長 令和3年度の  
平均取得日数は9・  
975日であり、取得する  
よう周知している。

## 職員の有給休暇について 職員の有給休暇の取 得状況について問う。

**問** 職員の有給休暇について  
得状況について問う。

## 小中学生の学力、体力テストについて

**問** 結果がどうであったか  
    問う。学年あるいは  
    科目によって上下があるが、  
    平均どころと聞いた。久米  
    南町のほとんどの子がスクー  
    ルバスでの通学で、体力が  
    落ちていると考えられ、そ  
    の中での結果は立派な方と

## 答 町長 全国及び岡山 県の学習状況調査と

**答** 県の学習状況調査は、4月に行われ、学年や科目によつて、全国、県平均を上回つたり、下回つたりするという状況である。体力テストについては今年度はまだ発表がなく、昨年度は小学生と中学女子では全

答 町長 10月末現在

町長 10月末現在  
進捗状況は計画の $90\%$ に対し $16\%$ となっている。遅れている原因は、骨格となる鉄骨の調達、加工の遅れによるもので、工事請負業者と設計管理業者との連携を定期的に催している。

A black and white architectural rendering of a modern building complex. The buildings have dark, textured facades and large glass windows. A central courtyard is paved with light-colored stones and features a small, low wall. Several people are walking or sitting in the courtyard, and a person is pushing a stroller near the entrance of one of the buildings. The sky is overcast.

新庄会イメージ

国、県平均を上回り、中学男子では下回る結果となっている。

工事が進んでいるが工程表に対してもういたい。ての進捗率について問う。鉄骨の加工の遅れにより、納期に間に合うかが心配される。引っ越す。久米南町へ移住して農業をやりたいという方が結構ある中で、キュウリ部会やブドウ部会で支援をしているので、住む所の確保に努めてもらいたい。

しのタイミング、特に通信機器の引っ越しは手間もかかるし、そ間で行わなければ工期が遅れないにはっぱをかけてい。

長 10月末現在の状況は計画の32%となっている。その原因は、骨格との調達、加工の遅りのもので、工事請負業者と3者

答 町長 町では平成20年から、空き家・空き地情報バンク制度を開始し、76件の成約を見ているが、今年度の登録件数は5件となっている。岡山元気集落や市町村空き家対策モデル地区事業を実施している岡山県と連携し、研修会を予定している。関係部署との連携を図りながら、空き家の管理、除却、利活用の一體的推進に取り組むとともに、空き家確保による移住、定住を促進する。

空き家バンクについて  
現在の状況について問  
う。これまで提供

## 町村議会議長全国大会に参加

11月9日(水)に町村議会議長全国大会が東京のN.H.K.で開催され、関する要望などが決議されました。



議会広報研修会

1月13日(金)、岡山県町村議会広報研修会がWeb開催され、エディターの吉村

議会広報研修会



## 会場入口にて

広報への住民参加が議会への関心を高めるきっかけになるなどのアドバイスがありました。

今後の議会だよりを作成するうえで、大変参考になる研修会でした。

会をもつと身近に！」と題して、講義されました。当議会からも広報編集委員が参加しました。

ました。コロナウイルス感染症対策及び経済対策等に関する特別決議や令和5年度国の予算編成及び施策に

## 西粟倉村議会を 見察

視察

編集後記

明けましておめでとうございます。穏やかな天気に恵まれ新年を迎えることが出来ました。丸3年新型コロナは衰えることを知りません。コロナと共に暮らしながら、平穀無事な日常生活を一せん。

本年も皆さまのご健勝  
とご多幸をお祈りいたし  
ます。



議会広報編集委員

# 議会広報 編集委員会

委員長立藤祐一  
副委員長河原坂賢守司



「ほつと」 かくれんぼ

ギリギリばれず 危機一髪 横満宥奈（5年）